

Vers le BAC – Question problématisée
Corrigé (plan détaillé)

→ p. 236-237

Sujet :

Comment les mobilités reflètent-elles les mutations économiques et démographiques, les crises et les disparités de développement dans le monde ?

N.B. : les exemples permettant d'illustrer le développement peuvent être choisis dans les études de cas et les dossiers du chapitre 5.

Introduction

Les flux internationaux de personnes concernent près de 260 millions de personnes dans le monde et sont en constante augmentation. Ils traduisent les mutations que connaît le monde depuis un demi-siècle.

Comment les mobilités internationales reflètent-elles les évolutions, les crises et les disparités de développement du monde actuel ?

Nous montrerons que les migrations sont le reflet des mutations économiques et démographiques, qu'elles témoignent des crises et des conflits de ce monde, mais qu'elles illustrent aussi la permanence des disparités de développement.

A. Les mobilités sont le reflet des mutations économiques et démographiques

- Flux de travailleurs Sud-Nord, Sud-Sud.
- Exode rural vers les villes en Afrique, Amérique latine, Chine.

B. Les mobilités témoignent des crises et des conflits de ce monde

- Migrations forcées par les guerres civiles, les persécutions politiques ou religieuses, les famines, les crises climatiques.

C. Les mobilités illustrent la permanence des disparités de développement

- Tourisme Nord-Nord, Nord-Sud.
- *Brain Drain*.

Conclusion

Les mobilités s'amplifient et sont motivées par de nombreux facteurs. Résultant des déséquilibres entre les territoires et entre les sociétés à toutes les échelles, elles illustrent la complexité du monde actuel.